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ТЕМА 
 
«У НАС НЕТ ЛИШНЕЙ ЗЕМЛИ» – 
заявили пикетчики у Консульства КНР в Алматы 
 
На прошлой неделе, 11 декабря, в Алматы около Генерального 

консульства Китая прошла акция протеста представителей оппозиционных 
партий и национал-патриотических движений против возможной передачи 1 
млн. га казахстанских сельхозугодий КНР под выращивание рапса и сои. 
Напомним, об этом сообщил президент Назарбаев на встрече с 
иностранными инвесторами в начале месяца в Астане.  

«Завтра в Казахстан с официальным визитом прибывает председатель КНР 
Ху Цзиньтао, и мы хотим, чтобы представители консульства передали ему нашу 
петицию, в которой выражаем свой протест против передачи казахстанской земли 
в аренду Китаю. Мы призываем власти Поднебесной отказаться от этой идеи. В 
противном случае это может привести к массовому недовольству всех жителей 
страны», – сказал один из организаторов акции Жанболат Мамай. По его словам, 
власти Казахстана уже определили территорию, где китайцы могут выращивать 
сельскохозяйственные культуры рапса и сои. «По нашей информации, это самые 
плодородные земли – район озера Алаколь, либо территория за Талдыкорганом», 
– утверждает Ж.Мамай. Этот район уже упоминался в прессе, в том числе и 
зарубежной. Например, радио «Азаттык» весной ссылалось на французскую 
газету «Ле Монд», которая в материале от 21 апреля 2009 года писала: «Дело 
вызвало полемику, начиная с 2003 года: переданное ежедневной газетой «Чайна 
Дейли» сообщение об аренде Китаем пахотных земель в соседнем Казахстане 
вынудило вначале казахские власти опровергать информацию. Такой проект, 
однако, все же был запущен: более 7 тысяч гектаров земель было приписано 
смешанному китайско-казахскому акционерному обществу, и более 3 тысяч 
китайских крестьян направились в район Алаколя на китайской границе для 
использования полей под сою и пшеницу». 

До этого, в июне 1998 года, министром иностранных дел Токаевым был 
подписан договор «О передаче Казахстаном КНР 40% спорных территорий 400 кв. 
км (часть тогдашних Талды-Курганской, Алма-Атинской и Семипалатинской 
областей). Хотя называть земли «спорными» не имело смысла. Их отвоевал еще 
царский режим России, и они на момент развала Советского Союза и после его 
распада законодательно закреплялись за Казахстаном. Как-то так совпало, что на 
переданной Китаю территории оказался уникальный золоторудный с другими 
сопутствующими цветными металлами район.  

 Как писали интернет-сайты, «в конце июля 1999 года состоялся 
неофициальный визит господина Токаева в Китай, где был подписан протокол «О 
намерениях», напоминающий по смысловому содержанию продажу Аляски, а 
также о передаче в аренду Китаю участков приграничных угодий 1500 кв. км на 
срок от 50 до 90 лет, включая богатые залежи цветных металлов».  

Помимо этого, несколько лет назад Министерство сельского хозяйства РК 
заявило о готовности предоставить более 3,5 миллионов гектаров земли 
сельскохозяйственного назначения иностранным инвесторам. Учитывая родные 
просторы, это мало, но, сравнивая, допустим, с другими государствами, это в 1,5 
раза больше территория Израиля или в 1,15 раза больше территории Бельгии. И 
где гарантии, что иностранные инвесторы, поработав на земле, потом не оставят 



нам ее в непригодном для возделывания виде? Как это происходит с 
иностранными нефтяными компаниями, добывающими казахстанскую нефть с 
поверхности, загоняя углеводородные пласты в глубь земли и сжигая при этом 
впустую попутный газ, отравляя воздух, которым дышат наши люди. 

По казахстанскому законодательству передача земель в аренду не 
возбраняется. По закону, «Если, например, иностранная компания в Казахстане 
создает новое юридическое лицо с той или иной степенью своего участия, то это 
лицо фактически становится резидентом Казахстана и будет пользоваться всеми 
правами, как и все резиденты». И тут возникает такая малопонятная для нас, но 
основополагающая для китайцев система деятельности, как «данвей», 
являющаяся второй по значению после семьи основой в китайском государстве. 
По-другому говоря, «данвей» – это сплоченная община, где каждый из полутора 
миллиарда китайцев является, прежде всего, членом своего «данвея» (в 
буквальном переводе – «базовой единицы»). По некоторым данным, в КНР 
существует негласная политика, направленная на закрепление китайцев на 
территориях других стран, как это происходит уже в Африке, Южной Америке, 
государствах Юго-Восточной Азии. Наивно думать, что если китайцы начнут 
заниматься у нас рапсом и соей (кстати, а почему не местные жители при общей 
безработице, ведь это не производство компьютеров 6-го поколения?), то, 
создавая «данвей», не будут перетягивать сюда под любыми предлогами своих 
собратьев из континентального Китая. К этому их подвигнут и отношения 
«гуаньси», когда компания минимизирует риски, провалы и неудачи. Отношения 
гуаньси (кит. «гуань» – «тесно связанный», «си» – «отношения») – это личные 
связи, в том числе с представителями административного аппарата, позволяющие 
обходить препоны, которые создает государственная бюрократическая система. 
По мнению специалистов Стокгольмской школы экономики, которые активно 
занимаются исследованиями проблем ведения бизнеса в Китае, «гуаньси» имеет 
некоторое негативное значение, связанное с взяточничеством и коррупцией. 
Учитывая этот фактор, можно предположить, что широко объявленная в 
Казахстане борьба с коррупцией так никогда и не закончится. Впрочем, темы 
«данвея» и «гуаньси» мы собираемся полнее раскрыть в наших следующих 
публикациях.  

На то, что передача земель китайцам может состояться, наталкивает факт 
приезда в прошлую субботу председателя КНР Ху Цзиньтао и выделение Китаем 
13 000 000 000 долларов инвестиций в казахстанскую экономику для реализации 
наших «прорывных проектов». А вот эта сумма и «знаменательное» событие, 
полагаем, станут темой исследования «Общественной позиции» состояния 
госказны и экономики, на которые у нас, оказывается, нет своих денег. 

Алмат АЗАДИ 
 
ОТ РЕДАКЦИИ. Когда материал готовился к верстке, стало известно, 

что премьер-министр Карим Масимов не собирается «отдавать китайцам 
землю». Во-первых, полагаем, что этот вопрос – прерогатива не премьер-
министра, а парламента. А, во-вторых, учитывая все вышесказанное, 
проблема остается открытой.   

 
 
АМЕРИКАНЦЫ ОПЯТЬ «ЗАСТУКАЛИ» НАШИХ… 
В понедельник, 14 декабря, заместитель Госсекретаря США по делам 

Южной и Центральной Азии Роберт Блейк, специально прибывший в 
Казахстан, официально открыл в Алматы совместно с послом США в 
Казахстане Ричардом Хоугландом Генеральное консульство США. 



По словам дипломатов, после переезда офиса посольства в Астану, с  2006 
г. в Алматы функционировало представительство посольства, статус которого 
теперь поднят до генерального консульства – единственного в Центральной Азии. 
А связано это с тем, что американцы отмечают важность южной столицы как 
коммерческого, торгового и культурного центра ЦА. 

Господин Блейк провел краткую пресс-конференцию и ответил на вопросы 
журналистов. Самым актуальным был вопрос о задержании самолета с оружием в 
Таиланде, которым управляли четыре летчика – граждане Казахстана и один 
украинский подданный. Роберт Блейк не стал отрицать факта, что груз самолета 
был проверен по наводке спецслужб США, но сослался на право правительства 
Таиланда действовать согласно резолюции Совета безопасности ООН по 
проверке подозрительных грузов на самолетах. Он подчеркнул, что 
расследование данного происшествия находится только на начальном этапе и 
потому он не может комментировать случившееся. Общими фразами дипломат 
обошел и вопрос об имидже Казахстана, который накануне вступления в 
миротворческую должность председателя ОБСЕ попадается на контрабандной 
продаже оружия в Северную Корею, кстати, уже имея международный скандал на 
эту тему в связи с продажей 40 МИГов в конце 90-х. На фоне осуждения 
казахстанского журналиста Рамазана Есергепова за профессиональную 
деятельность и повсеместном отказе в типографских услугах газете 
«Республика», нейтрализации правозащитника Жовтиса «поддержка крепкого 
стратегического партнерства» между нашими странами выглядит, по мнению 
задававших вопросы журналистов, только экономическими интересами 
американской делегации в Казахстане.  

«Я не могу раскрывать темы, которые мы намерены обсуждать с 
представителями МИДа Казахстана, но, уверяю вас, полный спектр по политике 
мы обсудим», – заверил заместитель Госсекретаря США. Но Роберт Блейк ясно 
дал понять журналистам, что правительство США пока не выработало позиции и 
потому не поддерживает проведение саммита глав государств в Казахстане, идею 
которого продвигает президент Н.Назарбаев. 

В Алматы Р. Блейк также провел Круглый стол для лидеров Казахстана в 
сфере бизнеса. 

Розлана ТАУКИНА 
 
comments.zonakz.net 
Одним словом, хороший подарок стране перед председательством в 

ОБСЕ. Какая разница, кому принадлежит самолет. Казахстан через своих 
граждан влип в неприятную историю. Наивно думать, что экипаж, 
вылетая в КНДР, которая является изгоем в мировом сообществе, не 
знал о последствиях. 


